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Acta 1054  
 
Siendo las 8 horas del lunes 19 de febrero de 2024, bajo la presidencia del Ing. Agr. 
Esteban Carriquiry, se reúne la Junta Directiva del Instituto Plan Agropecuario, con la 
participación de los Ings. Francisco Donagaray y Gabriel Capurro Barcia, y Lic. Lucía 
Briano, Sra. Melina Rodríguez 
 
AUSENTE CON AVISO:  Sr. Santiago Scremini 
                                         
PREVIOS 
 
Fondos concursables 
 
El Ing. C. Molina informa que en 2023 INIA e IPA se presentaron a un fondo concursable 
de 2 proyectos que fueron aprobados:    1) Proyecto con fondos INIS, en conjunto con 
Fagro de UDELAR; Ganadería de cría: ¿cómo afectan las estrategias comerciales y los 
mercados a los resultados productivos? y 2) Proyecto con fondos ANII-Clemente Estable, 
en conjunto con Fagro de UDELAR; Ganadería de cría: estrategia productiva/comercial y 
su impacto en la economía del país. 
 
El comienzo de actividades está previsto para otoño, correspondiendo la actividad del 
Plan el trabajo vinculado a carpeta verde y una posible encuesta a productores 
asociados, en sintonía con los lineamientos estratégicos definidos. 
 
 
Lanzamiento becas mujeres rurales 
 
El Ing. E. Carriquiry hace mención al reciente lanzamiento de becas para mujeres rurales 
y subraya la importancia que las inscripciones correspondientes a dichas becas deben 
involucrar a productoras asociadas. 
 
 
ASUNTOS ENTRADOS 
 
004/2024 – Asociación de Cultivadores de Arroz - Invitación a inauguración de cosecha 
de arroz a realizarse el 8 de marzo en el establecimiento Santa Enriqueta de Ernesto 
Aguerre. 
Participarán los Ings. Esteban Carriquiry y Francisco Donagaray. 
 
005/2024 - INAVI – Invitación a la Cumbre global de enoturismo responsable, a 
realizarse en INAVI el 28 de febrero. 
 
006/2024 – Ministerio de Economía y Finanzas expediente Nº 2023-2-4-0001148 
vinculado a la solicitud de refuerzo presupuestal, la que fue denegada. 
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RESOLUCIONES 
 

1) Expoactiva 
 
El Ing. E. Carriquiry manifiesta que, tal como se informó a la Junta días pasados, el Dr. 
Arturo Wilson, Presidente de la Asociación Rural de Soriano, planteó al Plan 
Agropecuario la posibilidad de participar en la próxima ExpoActiva a realizarse en 
Soriano del 12 al 16 de marzo, sin trasladarle costo alguno, el que podría ser compartido 
con el SUL y hacer algo interactivo y generar un cronograma de actividades a difundir. 
 
La Junta resuelve participar con un stand en dicha muestra agroindustrial 
apostando firmemente a que estas alianzas generan una mayor integración institucional 
y cooperan ciertamente con la articulación esperada entre la Sociedad Rural de Soriano 
y el Plan Agropecuario. 
 
El Ing. P. Areosa manifiesta que, como técnico del departamento de Soriano, está en 
contacto con la Asociación Rural de Soriano coordinando precisamente la participación 
del Plan, en forma conjunta con el equipo de la Regional Litoral Centro, y la Unidad de 
Comunicaciones para concretar esta participación del Plan con el stand y otras 
actividades significativas.   
 
El Ing. E. Carriquiry subraya la importancia de apuntar a la tecnología y considera que 
estaría bueno explorar otras acciones que se pueden incorporar en ganadería y con ese 
perfil tecnológico, cita como ej balanzas inteligentes, pensando específicamente en la 
posibilidad que el Plan se vincule para eventos como este, con gente que está innovando 
en diferentes áreas. 
 

2) Convenio de Cooperación para el desarrollo del sistema de trazabilidad 
ambiental (STAG) 
 

El objetivo de este Convenio de vinculación entre la institucionalidad agropecuaria 

apunta a la generación de un nuevo bien público sectorial: la Trazabilidad Ambiental 

Ganadera.  

En particular, se busca establecer roles y responsabilidades institucionales para el diseño 

e implementación de un “Sistema de Trazabilidad Ambiental Ganadera” en Uruguay (en 

adelante, “STAG” o “Sistema”, indistintamente), que permita a las empresas ganaderas 

del país disponer de datos sobre el impacto ambiental de sus actividades de modo de 

poder mejorar su performance ambiental.  

Se entiende como STAG al conjunto de herramientas informáticas, procedimientos de 
carga-procesamiento-liberación de información, métodos técnicos de cálculo y 
herramientas de apoyo que buscan que los predios ganaderos del Uruguay dispongan 
en forma gratuita de la información del desempeño ambiental de las actividades 
productivas que desarrollan. Dado que el alcance es ambicioso y la realidad es compleja, 
se propone un abordaje progresivo y modular por niveles: (i) cálculos de emisión, 
seguido de captura y balance de Gases de Efecto Invernadero (GEI), (ii) indicadores de 
Biodiversidad y (iii) dinámica de los nutrientes y el agua (en adelante, “Alcance 1”). 
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La Junta Directiva aprueba este acuerdo de trabajo en el que participan INAC, INIA, IPA 
y MGAP. 

3) Propuesta protocolo acoso/violencia basada en género 

Se presenta propuesta del protocolo de actuación ante situaciones de acoso laboral y/o 
sexual en el ámbito laboral y/o de violencia basada en género para el Plan Agropecuario. 
La Junta aprueba dicho protocolo y queda abierto el espacio de posibles mejoras para 
más adelante. 

 
 
INFORME PROYECTO GESTIÓN DEL PASTO  
 
A continuación, se informa respecto a la actualización semanal enviada por el Ing. 
Marcelo Pereira 
 
Varios 
 

 Se reciben informes de monitoreos del convenio con UPM. 

 Se asiste a Agro en Punta donde se hacen varios contactos y se realizan 

coordinaciones con prensa en el evento. 

 Se envían plazos para escritura de resúmenes para el congreso de Australia, se 

adjunta tercer anuncio del congreso con detalles. 

 Se prepara reunión mensual de comunidad de prácticas (28/2). El tema será la 

inteligencia artificial. 

 Se consulta con INIA por la realización del encuentro con productores y técnicos 

y se recibe respuesta positiva. 

 Se mantiene reunión en Potrerillo con Gerardo Evia para explorar posibilidades 

de conseguir fondos para consolidar ensayo que mantenemos con Medio 

Ambiente. 

 Se sigue trabajando en la base de datos y en el aterrizaje de los hallazgos a una 

propuesta concreta. 

 Se coordina con R. César asistencia a panel final en una reunión con COPAGRAN 

el 27/2. 

 Se asiste a gira de especies megatérmicas coordinada con Valle Verde, sponsor 

del Gestión del Pasto. 

 Se planifica jornada sobre recuperación de campos en el marco del Gestión del 

Pasto para el 28/2 en Florida (Fernanda Bove). 

 

Próximo encuentro 

 Se realizan gestiones por presupuesto para encuentro a realizarse 15 y 16 de 

agosto con productores y técnicos en el Hotel Midland, Paso de los Toros. 
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Demostraciones 

Se está coordinando conseguir establecimientos para demostraciones en diferentes 

temáticas: drones, uso de calizas, trébol subterráneo y sales proteicas y minerales. 

 

PROGRAMA GRUPOS PLAN 
 
Entra en reunión el Ing. Esteban Montes, Coordinador del Programa Grupos Plan, quien 
amplia el informe semanal enviado y se intercambian ideas  
 
Con total anuencia de la Junta Directiva, se establecen a continuación los siguientes 
lineamientos respecto al plan de capacitación de técnicos: 
 
1.- Organizar un curso de gestión y carpeta verde urgentísimo para los técnicos de 
grupos plan, atribuible a las cuartas jornadas de capacitación, algunas horas pendientes 
ya pagas. 
 
2.- Los técnicos del Plan que no presenten actividad vinculada a la entrega de carpetas 
verdes entrarían en ese paquete 
 
3.- Luego de capacitados se tiene pensado concretar una jornada presencial con 
asistencia total de técnicos Plan con el objetivo de redondear el tema gestión 
 
La meta es concretamente tener el tema carpeta verde bien armado para el cierre 
2023/24. 
 
A posteriori, se tiene pensado encarar ipasto/IsPC con una metodología similar. 
 
El Ing. E. Carriquiry, en nombre de la Junta Directiva, agradece al Ing. E. Montes su 
participación en esta sesión. 
 
 
PRESUPUESTO PLAN AGROPECUARIO 
 
El Ing. E. Carriquiry informa respecto a la respuesta recibida del Ministerio de Economía 
y Finanzas en la cual manifiestan que fue denegada la solicitud de refuerzo presupuestal. 
Subraya los esfuerzos de eficiencia y austeridad que viene desarrollando esta 
administración como política firme desde su ingreso a la institución en 2020 con el apoyo 
de todo su equipo.   
Propone asimismo trabajar internamente e intensamente en la concreción de nuevos 
proyectos e ingresos extra presupuestales como apoyo para abatir el déficit existente. 
 
La Junta Directiva analiza en profundidad el tema y manifiesta su preocupación, al 
tiempo que apoya unánimemente continuar con las líneas de trabajo que se venían 
desarrollando, destacando que el análisis y actualización del presupuesto del Plan viene 
siendo prioritario para la Junta Directiva. 
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SOCIEDAD DE PRODUCTORES FORESTALES 
 
El Ing. E. Carriquiry hace mención a la actividad desarrollada en Tacuarembó del FPTA 
381 arroz ganadería e indica que, en oportunidad de la evaluación al final de la misma, 
mencionó al director de INIA Tacuarembó la posibilidad de que, así como se cuenta con 
un trabajo de integración entre arroceros y ganaderos donde se exploraron fortalezas 
de uno y de otro, etc.  con la forestación quizás se podría hacer algo similar.  Al respecto, 
días pasados Alberto Rodríguez, Secretario de la Sociedad de Productores Forestales se 
contactó para ver posibilidades de establecer sinergias con el Plan precisamente sobre 
ese tema. 
 
Comenta el Ing. E. Carriquiry que estaría bueno generar alguna reunión con la Sociedad 
de Productores Forestales e INIA con el objetivo de evaluar posibilidades de un FPTA 
forestación ganadería. 
Menciona aquí el trabajo desarrollado por el Ing. Santiago Lombardo con la idea de 
elaborar algo en ese sentido. 
 
Se intercambian ideas sobre el punto y la Junta comparte el interés de avanzar en el 
tema.  Se hace mención al acuerdo con UPM dentro del marco del Proyecto Gestión del 
Pasto, lo que podría servir como un insumo interesante. 
La innovación en sistemas silvopastoriles, así como los plazos que inciden en el tema 
infraestructura y mejoramientos, son algunos de los puntos que deberían involucrarse 
en el tema. 
 
El Ing. P. Areosa manifiesta que se identifica con un posible proyecto sobre el tema, 
involucrando posibles actores de investigación con la Sociedad de Productores 
Forestales.  Comenta asimismo el antecedente de los 4 laboratorios que están 
desarrollando acciones dentro del marco de acuerdo con UPM, lo que considera un 
primer nivel de construcción de este posible proyecto con visibilidad nacional. 
 
El Ing. F. Donagaray manifiesta la importancia de elaborar un proyecto que parta con la 
identificación o esclarecimiento de las problemáticas que muestran los pastoreantes lo 
que seguramente dará un buen sentido, es decir basado en la problemática real. 
Este argumento es compartido también por el Ing. M. Pereira. 
 
El Ing. E. Carriquiry tomará contacto nuevamente con Alberto Rodríguez a efectos de 
concretar una reunión y avanzar en el tema. 
Se mantendrá informada a la Junta respecto a las gestiones desarrolladas. 
 
 
AGENDA 2024 
 
El Ing. E. Carriquiry plantea este tema, con el objetivo de escuchar opiniones sobre 
temas a ser encarados por la institución en los próximos meses. 
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El Ing. M. Pereira menciona la posibilidad de realizar un Seminario Internacional para 
mostrar resultados del proyecto GdP en el marco del Paspalum de Oro, evento a 
realizarse por Plan Agropecuario el 11 de noviembre de 2024. 
 

El Ing. E. Carriquiry informa que mantuvo contacto con el Ing.  Gonzalo Becoña, 

Coordinador en articulación institucional y comunicación en temas ambientales de INIA. 

Recuerda que, por un lado, hay una propuesta del MGAP de tener un sistema de 

trazabildad ambiental ganadero y también existe una solicitud de FUCREA respecto a la 

utilización de la herramienta EMAG en el FPTA 388. 

Por otro lado, en oportunidad del evento Agro en Punta, desde Minerva proponen la 

colaboración del Plan para ayudarlos a medir emisiones de carbono /kg. carne producida 

a nivel de establecimiento dentro de un programa de certificación ambiental, y subraya 

aquí la importancia de dar respuesta desde el Plan a este pedido. 

Se coordinará la participación del Ing. Gonzalo Becoña en próximas sesiones de Junta 

Directiva con el objetivo que brinde información sobre la herramienta ambiental EMAG. 

Existe total acuerdo en la Junta Directiva en continuar con los lineamientos planteados. 

 
BALANCE EJERCICIO 2023 
 
El Ing. C. Molina informa que se viene avanzando en la elaboración del balance 
correspondiente al ejercicio 2023, el que deberá ser presentado antes del 31 de marzo, 
como es habitual, al Tribunal de Cuentas. 
 
El Ing. E. Carriquiry agradece la información y manifiesta que se coordinará, como es 
habitual, una instancia previa con la Junta con el objetivo de presentar información de 
dichos estados financieros. 
 
 
RED DE PRODUCTORES ASOCIADOS 
 
Se continúa avanzando en la integración de nuevos productores asociados a esta red 
que involucra todo el país. 
 
 
APROBACIÓN ACTA 
 
Se deja constancia que la presente acta es aprobada por la totalidad de los integrantes 
de Junta Directiva que participan en la sesión de hoy.  
 

 
Ing.Agr. Esteban Carriquiry 
             Presidente 


